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1950 年 11 月 25 日，在朝鲜战场，三架美军
轰炸机从志愿军司令部驻地上空掠过没有投
弹。作了防空准备的人们松了一口气。不料，
敌机突然掉转头，向志愿军司令部驻地投下了
几十个凝固汽油弹，作战室被吞没在一片火海
中，正在屋内值班的毛岸英献出了 28 岁的年轻
生命。

69年前的那一天，毛岸英牺牲在异国他乡的
一片火海。我们］也同时失去高瑞欣参谋。高瑞
欣，河北安国人，牺牲时年仅23岁。

毛岸英是毛泽东和杨开慧的长子。他出生后
随父母到过上海、广州、武汉。1927年大革命失
败时，又随母亲及两个弟弟回长沙县东乡板仓隐
蔽。1930年10月杨开慧被湖南军阀何键逮捕时，
8岁的毛岸英也被一同抓进监狱。他目睹了母亲
与敌斗争和牺牲前的惨烈。

毛岸英入朝一个月零三天就牺牲了。他吃过
苦、留过学、打过仗，又经过农村和工厂的锻炼，在
和毛岸英同龄的一代青年中，像他那样受过良好
教育和多种锻炼的人是不多的。

毛岸英是经过毛泽东同意，随志愿军总部入
朝作战的，担任志愿军司令部的俄文翻译和机要
工作。毛泽东在他身上倾注了无限的父爱。毛泽
东爱他，在他身上寄托着厚望，但毛泽东不把毛岸
英看成只属于他自己的，而是属于党，属于人民，
他应当报效祖国。

我们把镜头闪回到1951年2月。抗美援朝第
三次战役胜利后，作为在朝鲜的中国人民志愿军
最高指挥员的彭德怀决定回国，于2月21日这天
当面向毛泽东汇报了朝鲜战争情况，并提出兵员
不足和后勤保障问题。

彭德怀还向毛泽东详细汇报了毛岸英牺牲的
经过。毛泽东听罢，一时沉默无语。少顷，他望着
彭德怀说：“打仗总是要死人的嘛！中国人民志愿

军已经献出了那么多指战员的生命。岸英是一个
普通的战士，不要因为是我的儿子，就当成一件大
事。”并叮嘱说：“现在美国在朝鲜战场上使用各种

飞机一千多架，你们千万不能疏忽大意，要采取一
切措施保证司令部的安全。”

在毛岸英牺牲的当天，彭德怀即向中央军委
专门作了汇报，短短的电文，竟写了一个多钟头。
电报到了周恩来手中。周恩来深知这对毛泽东的
打击会有多大，他不愿在毛泽东指挥战役的紧张
时刻去分他的心，便把电报暂时搁下。直到1951
年元且过后，1月2日，周恩来才把电报送给毛泽
东看，并附信说，毛岸英同志的牺牲是光菜的……
高瑞欣亦是一个很好的机要参谋。胜利之后，当
在大榆洞及其他战场多立纪念中国人民志愿军的
烈士墓碑。

周恩来的信和彭德怀的电报，由机要秘书叶
子龙送给毛泽东。当时毛泽东正在办公室。信和
电报都不长，毛泽东却看了很久。叶子龙一直静
静地站在那里。毛泽东强压着悲痛的心情，说了
一句话：“唉！战争嘛，总要有伤亡。

经毛泽东同意，毛岸英烈士和千万个志愿军
烈士一起，长眠在朝鲜的国土上。

多年后，毛泽东也向自己青年时代的好友周
士钊谈了为什么要送毛岸英上前线，他说：你说我
不派他去，他就不会牺牲，这是可能的。但你想一
想，我作为党中央的主席，作为一个领导人，自己
有儿子，不派他去抗美援朝、保家卫国，又派谁的
儿子去呢？

1990年，中央办公厅警卫局全面清理毛泽东
留下的遗物，就在这次清理工作中出人意料地发

现：在仓库的一个柜子里有几件衣物。原来，这几
件衣物是毛岸英留下的。

毛泽东平时对个人生活物品基本不上心，可
他却瞒着所有人，把毛岸英在朝鲜牺牲后留下的
两件棉布衬衣、一顶蓝色军帽、一双灰色沙袜、一
条毛巾叠得整整齐齐放在身边，悄悄地珍藏了26
年，直到毛泽东1976年9月9日逝世。通过这些
遗物，人们能够体会到毛泽东和毛岸英深厚的父
子之情。这期间他曾多次搬家，但身边的工作人
员从来没有发现过这些衣物。

这位老人细心地把儿子用过的毛巾和袜子都
收藏着。他是否曾经在那些辗转反侧难以入眠的
夜里，像每一位失去孩子的父亲一样，把这些衣物
一件件拿出来，轻轻抚摸。在这些衣物上，是不是
也曾浸染过一个老人的泪水？

谁不希望自己的后人成为国家的有用之人，
谁不希望让自己的后人大忠于祖国、大孝于人
民。毛泽东同志为了实现中国人民解放事业的胜
利，牺牲了包括妻子儿子在内至亲至爱的6位亲
人。

国难当头，挺身而出，这不是每个人都能做得
到的，但毛岸英做到了。

我们还有什么理由，不去纪念一下那些为共
和国奠基的功臣们！怀念一下那些逝去的“最可
爱的人”呢！感念一下那些至今还活着的战士呢！

在抗美援朝时，如果他们的青春芳华是十八
九岁的话，那么，现在的他们也应该是八九十岁的
老人了！

光阴不老，岁月不居，我们会永远记住那一张
青春的面孔和永远炽热的灵魂。

（摘自《经济日报》）

1970年代末，中国大陆掀起了一场振
聋发聩的思想解放运动。关于真理标准问
题的大讨论是这场思想解放运动的主要标
志和主要内容。然而人们却或多或少地忽
略了，最早同“左”倾错误理论短兵相接进
行交锋的，是从1977年春天开始的经济理
论大讨论。正是这个大讨论，开始了对

“左”倾错误理论最初的突破。

批判“四人帮”，但不允许批“左”
经济理论的大讨论始于 1977 年 2 月，

到 1978 年中央工作会议和党的十一届三
中全会前夕，进行了近两年。

1977年是粉碎“四人帮”的第二个年头，
全国性的揭批“四人帮”运动方兴未艾。然
而，当时党中央的主要领导人虽然也积极主
张批判“四人帮”，试图结束“文化大革命”的
混乱，但没有从根本上认清“文化大革命”的
问题，而是继续维护“左”倾错误理论，并因
此提出了“两个凡是”的方针，使得事情处于
一种两难境地：既要批判“四人帮”，又不允
许触动那些“左”的错误理论。

1977 年 2 月，《红旗》杂志就批判张春
桥的《论对资产阶级的全面专政》和姚文元
的《论林彪反党集团的社会基础》两篇文章
作请示时，主管宣传的中央领导人批示，只
能“不点名”地批判文中的错误观点，理由
是“这两篇文章是经过中央和伟大领袖和
导师毛主席看过的”。

经济理论大讨论的发起人之一于光远
后来回顾说：“在1976年10月‘四人帮被粉
碎后的四个多月的时间里，揭发批判‘四人
帮’的斗争逐步展开，但主要还只是在使全
国广大干部和群众认清他们］的反革命阴
谋和罪恶历史方面。当时虽然也提出要在
理论上批判‘四人帮’的反马克思主义谬
论，但是，由于很多人思想上还不解放，‘两
个凡是’的说法还有不小的市场，这一件工
作很难进行。”

经济学界打破僵局遇阻力
最先打破这种僵局的是经济学界。就

在正式出台“两个凡是”的当月，由国家计
委经济研究所与中国科学院经济研究所、
国家劳动总局、北京大学、北京师范大学和
北京市委党校等单位共同发起，决定召开
全国性的经济理论讨论会，从三个方面的
理论问题着手：1.按劳分配和“资产阶级法
权”问题；2.政治和经济、革命和生产的关
系问题；3.批判“四人帮”插手搞的《社会主
义政治经济学》。

就在经济学界批判否定按劳分配、批
判“资产阶级法权”和“唯生产力论”等极左
观点时，正在起草中的党的十一大报告稿
却依然写进了上述内容。然而，经济理论

的大讨论得到了邓小平的有力支持。1977
年7月，邓小平谈到了经济学界的讨论，说
他已经看过一遍《批判“四人帮”对“唯生产
力论”的“批判”》书稿，肯定稿子写得好；还
说关于按劳分配的文章整个说来也不错，
但感到还不满足，还没有大胆地讲，还有点
吞吞吐吐。邓小平不赞成十一大报告草稿
批判“唯生产力论”，指出“应该倒过来说”，
应该发展生产力。

8月3日，邓小平又同国务院政治研究
室负责人谈话，再次肯定按劳分配的文
章。8月9日，《人民日报》发表了国务院政
治研究室冯兰瑞等人的文章《驳姚文元按
劳分配产生资产阶级的谬论》。邓小平看
了之后对该室负责人于光远说：文章观点
是对的，但是有点放不开。

邓小平的支持，对经济学界解放思想
起了很大推动作用。此后的讨论在规模、
声势方面显然都超过了前一阶段。《人民日
报》《光明白报》《经济研究》等报刊从年中
开始，发表了一系列讨论中的文章，把经济
学界的讨论引向了社会。

邓小平坚决支持
1978年5月5日，《人民日报》发表《贯

彻执行按劳分配的社会主义原则》一文，将
按劳分配问题的讨论推向了高潮。此文是
国务院研究室按照邓小平的意见组织撰写
的。邓小平亲自审阅了草稿，认为文章“写
得好，说明了按劳分配的性质是社会主义
的，不是资本主义的”。

文章一发表就引起广泛反响，同时也遭
到坚持“两个凡是”的中央领导人的再次压
制。主管宣传工作的中央领导人对这篇文
章连同6天后《光明日报》发表的《实践是检
验真理的唯标准》一文严厉指责，说这两篇
文章实际上是把矛头指向毛主席思想。他
还责问“这是哪个中央的意见”，表示“要查
一查，接受教训，统一认识，下不为例”。

与此截然相反，邓小平则再一次表示了
对文章的支持。8月19日，他同文化部负责
人谈到当前的理论争论时说：“理论问题主
要是由两篇文章引起的。一篇是讲真理标
准的，我说过这篇文章是马克思主义的，是
驳不倒的，我是同意这篇文章观点的，但有
人反对，说是反毛主席的，帽子可大了；另一
篇是按劳分配的，我看了，先念同志也看了，
提过意见，也是马克思主义的文章。”

在邓小平的支持下，到中共十一届三
中全会前夕，经济理论的大讨论共举行了7
次，参加会议的至少在两千人次以上。经
济理论大讨论最先对长期以来居于统治地
位的“左”倾错误理论进行了清理和批判。
在某种意义上，它成为了新时期经济改革
实践的先导之一。（摘自《中共党史研究》）

邓小平力挺
经济理论大讨论 我国第一艘国产航空母舰山东舰 12 月 17 日入

列。尽管我国实际拥有航母的时间并不很长，但是
我国海军科研人员对航母的关注却长达几十年。我
国海军装备研究领域前辈于瀛先生以一个亲历者的
身份，讲述了几个航母研制过程中发生的趣事。

1970年是中国研制航母的元年
我 1964 年从上海交大毕业后被分配到总字第

901部队。那时中苏交恶；蒋介石幻想反攻大陆；以
美国为首的帝国主义的航母特混舰队不断地侵犯我
国的领海和领空，我国外交部发出数以百计的严重
警告。在这种情况下，我参加工作以后接到的第一
项工作就是刘少奇主席指示的我们要研究“打飞机、
打兵舰”。

1970年4月下旬的一天，我刚到办公室就接到所
办秘书的通知，让张日明副主任与我马上跟随朱广
泉政委到院里会议室开会，并且还叮嘱我们不要带
纸笔。我们就座不久，岳英副院长发令：“全体起立，
立正！现在传达海司办公室昨晚发来的中央军委命
令电。命令海军组建我国航空母舰的研制队伍，尽
快将筹组方案上报军委，并附报世界航空母舰的过
去现在和未来的发展、作战使用情况，以及有哪些关
键技术。”

经过两个多月的紧张工作，当年7月国家批准组
建研制队伍的计划，代号为707。这使我国进入了航
空母舰研制的时代，故我把这一年称为中国航母研
制的元年。

日本叫“空母”，我们叫“航母”
航母是航空母舰的简称，出现在1970年，此前中

华词典里无此简称。

中央军委发布我国向航空母舰研制进军号令
后，我有幸跟张副主任起担负了提供供领导参考的
世界航空母舰的过去、现在和未来发展情况的这一
任务 ，姑且将其称为“航空母舰参考资料”。

当时供领导参考的资料有严格的限制，字数最
好在1500字之内，最多不能超过3页稿纸（稿纸每页
为800字）；不能有外文字，且要通俗易懂。在编写过
程中张副主任发现，“航空母舰”这个词重复出现数
十处，占的版面太多，感到很难言简意赅阐述如此之
多的内容。于是，让我为航空母舰起个简化名字，为
其他内容让路。我说日本人叫“空母”，要不咱就叫
空母。他想一想说不好，因为它是日本名，不符合我
们的要求，并容易被人家扣上“洋奴的帽子”，小心点
好。经过一番冥思苦想后，我对张副主任说，咱就取
其首字为“航母”吧，这又符合通行的首字母简化原
则。张副主任思量片刻说：“好的！那咱就叫它航母
吧！”如是，“航母”这个简化称呼就创造出来了。经
过《解放军报》等国内众多媒体的广泛宣传和数十场
宣讲、汇报，及各种咨询，“航母”这个简化词普遍被
国人和媒体接受了。

英国飞机译名要用贬义词
当时还将英国垂直起降的“鹞”式飞机称为“猎

兔狗”，那也是当时“突出政治”形势的产物。
怎么涉及此飞机了呢？因为它是当时英国的首

创，意味着一种舰载垂直起降飞机的航母诞生了，所
以在“参考资料”中将其列为一种新发展的航母舰载
机的形式。在翻译过程中，开始译为“鹞鹰”。当时
张副主任在审查过程中对我说：“在翻译过程中，涉
及到帝国主义国家的装备的名称最好用贬义词，而
不用褒义词，这一点咱也要学学北约对苏联的装备

的译名。切记，我们时时刻刻都要突出政治。你到
字典中仔细查一下，还有什么贬义词。防止有人给
你扣上崇洋媚外、帝国主义的孝子贤孙的帽子。经
过仔细查找，在新英汉词典中该词最后译解中说：有
一种猎兔子的狗的释条。如是，我就对张副主任说，
是否叫“猎兔狗”？张副主任看完词典思考片刻说，
好！“走狗”在中文中属贬义词，就用“猎兔狗”吧！

随着时间的流逝，改革开放政策的落实，我国新
闻界将英国这种垂直短距起降飞机译为“鹞式”飞
机，随之我们也将“狗”变成了“鹰”。

“拉洋片”向领导汇报工作
当时中央军委一声号令，各部齐行动。我们单位

门庭若市，几乎每天都有人来访。为了形象化介绍航
母的发展、作用和关键技术，我们将其制成图文并茂的
展板，用于汇报和咨询。当时没有现在这种电子产品，
我们为了深入浅出生动形象地解释清楚航母的关键问
题，仿照先人留下的“拉洋片”技巧，将1张胶合板一分
为二，然后表面刷上海蓝色油漆，将放大的照片和解说
词贴于其上，制成块块展板。在向刘华清等各级领导
汇报时就一张一张地搬上搬下。

当时白天要参加革命，面对中央军委的命令，只
好夜间加班完成任务。那时不论工作条件和生活条
件都无法与现在相比。像我这样的人，工资只有55
元，没有任何其他收入。就连晚上喝的开水也要从
家里准备，因为当时电力紧张，办公室内不准用电
炉。那期间写稿子不能署名，如果署名就有小资产
阶级名利思想之嫌。那时没有现在电子化的工作条
件，写作被称为爬格子，只能在稿纸上写、改抄。写
这些多余的话不是抱怨，而是让年轻朋友们］要珍惜
今天美好的时光。 （摘自《现代舰船》）

1970年中国航母计划出台亲历记

岸边英魂 高山忠骨

“防长被迫改口”“海军部长被解职”……针对一
名“海豹”突击队员的战争罪审判，近日美国五角大
楼被迫向总统特朗普“低头服软”。对于美国海军而
言，这样的遭遇已经不是第一次了。70年前因取消
建造超级航母而爆发的“海军上将造反”事件，曾直
接导致海军大批高级将领被勒令退役。

超级航母计划陨落
二战末期，投向日本的两颗原子弹震惊世界。

当时，能投掷原子弹的只有大型战略轰炸机，在美军
高层心中，谁控制了战略轰炸机，谁就掌握了未来战
争的决定权。而在国会眼里，出于经济、效率和便于
指挥的原因，核打击的任务最好由一个军种统一负
责。

和以往一样，美国海空军在不同场合互相攻击
以争取核打击任务的控制权。美国首任国防部长福
莱斯特出身海军，在他的极力支持下，美国海军硬压
空军的B-36战略轰炸机项目，可携带核武器舰载机
的超级航母——排水量高达8万吨的“合众国”号建
造计划，于7月29日获得总统杜鲁门的批准，美国海
军高层欢欣鼓舞。

但1949年3月28日，福莱斯特因为与杜鲁广门
政见不合辞职，空军的狂热支持者路易斯。约翰逊
接任。后者一上台就大力削减海军的拨款，还在未
经国会批准的情况下，于4月23日取消超级航母的
建造。那时，航母的龙骨才刚铺设5天。

美国海军将此事视为奇耻大辱，包括海军部
长约翰·苏利文在内的大批海军高官愤而辞职。
更极端的是，5 月 22 日清晨，福莱斯特在医院跳楼
自杀。

“不要让他们击沉海军”
被激怒的海军将领们启用了激进的报复模

式。率先出手的是海军少将丹尼尔·加勒瑞，他在
题为《不要让他们击沉海军》的批评文章中，指责约
翰逊是“不折不扣的罪犯和恶棍”。随后多名海军
将领公开发表一系列言辞激烈的文章和讲话，抨击
约翰逊。

掀起更大风波的是，以太平洋舰队司令雷德福
上将为首的海军高级将领们利用代号Op-23的“秘
密研究和政策单位”，炮制各种诋毁空军的假材料。
比如有份材料指控约翰逊和空军高级将领在 B-36

战略轰炸机项目中存在“欺诈舞弊和收受贿赂”的不
当行为。

这些看似专业的材料让美国空军和约翰逊狼狈
不堪，海军作战部长登菲尔德海军上将也亲自上阵

“补刀”：“出现了一场有条不紊的运动，旨在将海军
降格为运输队和反潜军种。

不过，空军特别调查办公室随后联合联邦调查
局，秘密追踪，线索直指Op-23，海军的私密小动作
由此曝光，形势越来越不利于海军。

真正让美国政坛高层震惊的是，历时数月的“海
军上将造反”事件动摇了“文人领兵”这条政治红线，
新成立的“国家军事部”被暴露出对各大军种缺乏制
约。杜鲁门决定“快刀斩乱麻”，勒令包括海军作战
部长登菲尔德在内的10多名海军高级将领“提前退
休”，近200人被撤职。

与此同时，美国国会通过《国家安全法》修正案，
将结构松散的“国家军事部”更名为“国防部”，并强
化文职国防部长的权力，同时设立参谋长联席会议
主席一职，以协调军方矛盾。美军的政治架构由此
确立并延续至今。

（摘自《环球时报》）

美超级航母案逼“海军上将造反”


